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““创新之道创新之道，，唯在得人唯在得人。。””然而然而，，对不少对不少

中西部地区高校而言中西部地区高校而言，，““孔雀东南飞孔雀东南飞””一直一直

是其无法直言的痛点是其无法直言的痛点。。

凭借中西部地区高校难以比拟的区位凭借中西部地区高校难以比拟的区位

优势优势，，叠加优越的科研平台叠加优越的科研平台、、学术氛围学术氛围、、

薪酬待遇薪酬待遇、、自然环境和生活保障自然环境和生活保障，，东南沿东南沿

海的一些高校得以频频将一些学术尖子海的一些高校得以频频将一些学术尖子、、

教学骨干挖走教学骨干挖走，，其中不乏冉冉上升的青年其中不乏冉冉上升的青年

才俊才俊。。

据了解据了解，，我国进入高等教育大众化阶我国进入高等教育大众化阶

段以来段以来，，出现过两次较大规模的学术人才出现过两次较大规模的学术人才

流动流动。。一次是在一次是在 20022002 年左右年左右，，高等教育迅高等教育迅

速扩张速扩张，，教师需求增大教师需求增大，，教师流动以规模与教师流动以规模与

数量为主数量为主；；而近年来而近年来，，高等教育竞争日趋激高等教育竞争日趋激

烈烈，，高校对优质师资的竞争成为关键目标高校对优质师资的竞争成为关键目标，，

教师流动以质量与声望为主教师流动以质量与声望为主，，并一直持续并一直持续

至今至今。。

面 对 经 济 发 达 地 区 高 校 动 辄 上 千 万面 对 经 济 发 达 地 区 高 校 动 辄 上 千 万

元 的 科 研 经 费元 的 科 研 经 费 、、 数 百 万 元 的 安 家 费 和 百数 百 万 元 的 安 家 费 和 百

万 元 以 上 年 薪 的 冲 击万 元 以 上 年 薪 的 冲 击 ，， 位 于 湖 南 省 衡 阳位 于 湖 南 省 衡 阳

市市 、、 距 离 省 会 长 沙距 离 省 会 长 沙 300300 多 里多 里 ，， 在 某 种 程在 某 种 程

度 上 可 以 称 之 为 三 线 城 市 的 南 华 大 学度 上 可 以 称 之 为 三 线 城 市 的 南 华 大 学 ，，

近三年来连续近三年来连续““逆风飞扬逆风飞扬””，，培养和引进培养和引进

高层次人才高层次人才 8181 人人，，其中青年优秀人才增其中青年优秀人才增

加到加到 4141 人人，，走出了一条走出了一条““固本固本””和扩张和扩张

的新路的新路。。

人才诚聘书上的人才诚聘书上的““联络员联络员””

两年前的一天两年前的一天，，在中部地区某部属院在中部地区某部属院

校就职的杨飞博士突然接到了南华大学公校就职的杨飞博士突然接到了南华大学公

共卫生学院院长龙鼎新的电话共卫生学院院长龙鼎新的电话。。

之前之前，，两人多次在学术会议上碰面两人多次在学术会议上碰面，，对对

于公共卫生方面的研究常有交流于公共卫生方面的研究常有交流。。

这次这次，，龙鼎新没有客套龙鼎新没有客套，，开门见山开门见山：：自自

己所在的大学正在招聘院长己所在的大学正在招聘院长，，书记校长亲书记校长亲

自发通知自发通知，，条件很条件很““慷慨慷慨””。。他建议杨飞考虑他建议杨飞考虑

一下一下。。

19841984 年出生的杨飞是湖南邵阳人年出生的杨飞是湖南邵阳人，，东东

南大学博士毕业后几经历练南大学博士毕业后几经历练，，彼时已是中彼时已是中

部地区公共卫生领域小有名气的专家部地区公共卫生领域小有名气的专家，，担担

任全国环境诱变剂学会等多个专业委员会任全国环境诱变剂学会等多个专业委员会

的委员的委员，，原来所在的学校待遇不错原来所在的学校待遇不错，，也是领也是领

导看好的学科接班人导看好的学科接班人。。

去一个距离省会长沙去一个距离省会长沙 300300 多里的地方多里的地方

高校工作高校工作？？这是杨飞之前从未想过的事情这是杨飞之前从未想过的事情。。

杨飞认真翻看了南华大学的人才诚聘杨飞认真翻看了南华大学的人才诚聘

书书，，发现该校开出条件很不错发现该校开出条件很不错，，比如说被学比如说被学

校 评 定 为 青 年 优 秀 人 才 的校 评 定 为 青 年 优 秀 人 才 的 ，，基 本 上 都 有基 本 上 都 有

300300 万元的科研启动费万元的科研启动费，，而且还有独立实而且还有独立实

验室验室。。

““有点超预期有点超预期，，但我不确定但我不确定，，因为很多因为很多

地方招人后也有不兑现的情况地方招人后也有不兑现的情况。。””半信半疑半信半疑

之间之间，，他按照诚聘书上的联系方式他按照诚聘书上的联系方式，，给南华给南华

大学校长张灼华发了电子邮件大学校长张灼华发了电子邮件。。

张灼华当时正在参加全国两会张灼华当时正在参加全国两会。。但接但接

到杨飞的邮件后不久到杨飞的邮件后不久，，张灼华立即回复张灼华立即回复，，并并

表示表示，，希望开完两会之后就见面聊希望开完两会之后就见面聊。。

很快很快，，双方在长沙见面双方在长沙见面。。杨飞提到的待杨飞提到的待

遇条件都得到了爽快的回复遇条件都得到了爽快的回复，，可出乎他意可出乎他意

料的是料的是，，张灼华校长很直接地提出张灼华校长很直接地提出：：将其研将其研

究方向安排为核医结合究方向安排为核医结合，，包括辐射线粒体包括辐射线粒体

与人的重大疾病与人的重大疾病。。

““功课做得很细功课做得很细，，似乎是早有准备似乎是早有准备。。””前前

不久不久，，在接受中青报在接受中青报 .. 中青网记者采访时中青网记者采访时，，

杨飞笑着说杨飞笑着说。。

南华大学是由原中南工学院南华大学是由原中南工学院、、衡阳医衡阳医

学院于学院于 20002000 年合并组建年合并组建，，20022002 年年，，核工业核工业

第六研究所并入南华大学第六研究所并入南华大学。。由于距离长沙由于距离长沙

300300 多里多里，，加上其他原因加上其他原因，，一段时间以来一段时间以来，，

该校人才流失成为常态该校人才流失成为常态———别说吸引高层—别说吸引高层

次人才次人才，，就是现有的骨干力量也难以留住就是现有的骨干力量也难以留住。。

20192019 年年 99 月月，，高山上任党委书记高山上任党委书记，，在大在大

调研大走访后调研大走访后，，他和校长张灼华等班子成他和校长张灼华等班子成

员形成共识员形成共识：：““学校与高水平大学的差距主学校与高水平大学的差距主

要在人才要在人才，，人才强校是第一战略人才强校是第一战略。。””在高山在高山

看来看来，，这个重视这个重视，，必须是真心诚意的必须是真心诚意的，，必须必须

做到求贤若渴做到求贤若渴。。

20192019 年年 1111 月月，，该校历史上第一次人才该校历史上第一次人才

工作会议召开工作会议召开，，同时发布同时发布《《南华大学高层次南华大学高层次

人才队伍建设实施办法人才队伍建设实施办法》。》。该校重新修订高该校重新修订高

层次人才引进办法层次人才引进办法，，将引进的高层次人才将引进的高层次人才

划分为学科顶尖人才划分为学科顶尖人才、、学科领军人才学科领军人才、、学科学科

拔尖人才拔尖人才、、青年创新人才青年创新人才、、青年优秀人才等青年优秀人才等

55 个 层 次个 层 次 ，，配 套配 套 300300 万 元 至万 元 至 10001000 万 元 不 等万 元 不 等

的科研经费和一系列优厚待遇的科研经费和一系列优厚待遇。。

为了引进高层次人才为了引进高层次人才，，校长校长、、书记等校书记等校

领导领导，，亲自做工作亲自做工作，，带头引才带头引才、、荐才和举才荐才和举才。。

让所有人大吃一惊的是让所有人大吃一惊的是，，这个人才诚聘书这个人才诚聘书

中所附联系人中所附联系人，，是该校党委书记高山和校是该校党委书记高山和校

长张灼华长张灼华。。为了引进广州的一名高层次人为了引进广州的一名高层次人

才才，，除校长除校长、、书记出面外书记出面外，，仅学校人力资源仅学校人力资源

部负责人就跑了部负责人就跑了 88 趟广州趟广州。。

人才引进有大量细致的后续工作需要人才引进有大量细致的后续工作需要

落实落实，，一些学校求才时千方百计一些学校求才时千方百计，，而引进而引进

后 一 些 细 致 的 活 就 不 一 定 跟 得 上 了后 一 些 细 致 的 活 就 不 一 定 跟 得 上 了 。。 为为

此此，，引进来的所有专家引进来的所有专家，，南华大学都安排南华大学都安排

了一名校领导对接了一名校领导对接，，专家们的工作生活等专家们的工作生活等

所有事项所有事项，，直通校领导直通校领导。。校长张灼华更是校长张灼华更是

每周在食堂约一名高层次人才共进午餐每周在食堂约一名高层次人才共进午餐，，

直接倾听高层次人才在工作生活中遇到的直接倾听高层次人才在工作生活中遇到的

问题和困难问题和困难。。

该校还专门成立了人才强校工程指挥该校还专门成立了人才强校工程指挥

部部，，多个部门参与的联席会议多个部门参与的联席会议，，挂图作战挂图作战，，

一周一调度一周一调度、、一月一考核一月一考核，，以通报制度倒逼以通报制度倒逼

工作落实工作落实。。每一个人才的引进后每一个人才的引进后，，诸如办公诸如办公

用房用房、、实验室建设实验室建设、、配偶工作配偶工作、、孩子入学等孩子入学等

事项事项，，都有时间节点都有时间节点、、责任人责任人，，完不成任务完不成任务，，

点名批评点名批评，，年度考核减分年度考核减分。。

学 校 的 满 满 诚 意 让 引 进 的 人 才 颇 为学 校 的 满 满 诚 意 让 引 进 的 人 才 颇 为

欣喜欣喜。。

20212021 年 引 进 的 资 源 环 境 与 安 全 工 程年 引 进 的 资 源 环 境 与 安 全 工 程

学院教授毕磊学院教授毕磊，，曾在日本国家材料研究所曾在日本国家材料研究所

（（NIMSNIMS））和 沙 特 阿 卜 杜 拉 国 王 科 技 大 学和 沙 特 阿 卜 杜 拉 国 王 科 技 大 学

（（KAUSTKAUST））进 行 多 年 研 究 工 作进 行 多 年 研 究 工 作 。。他 告 诉 记他 告 诉 记

者者，，““（（引进引进））过程给人一种尊重过程给人一种尊重。。在其他高在其他高

校校，，我顶多与人事处处长联系我顶多与人事处处长联系，，但在南华但在南华，，

我们可以直接跟书记我们可以直接跟书记、、校长校长‘‘谈条件谈条件’’。。””

同年入校的教授何卫民同年入校的教授何卫民，，现已担任化现已担任化

学化工学院副院长学化工学院副院长。。他在采访中告知他在采访中告知，，学校学校

答应的待遇很快就全部兑现了答应的待遇很快就全部兑现了。。2020 多天就多天就

把安家费打到卡里把安家费打到卡里，，这让他很惊讶这让他很惊讶。。更让他更让他

惊奇的是惊奇的是，，他只需要面签他只需要面签，，其他事情都有人其他事情都有人

在在““一条龙一条龙””负责负责。。““在我了解的高校里在我了解的高校里，，这这

很少见很少见。。””

20202020 年年 99 月月，，3030 岁的张也到南华大学岁的张也到南华大学

报到报到。。当天当天，，院长王宏青与全体班子成员一院长王宏青与全体班子成员一

起向张也介绍了校起向张也介绍了校、、院各方面情况院各方面情况，，并在生并在生

活工作上给他出了不少点子活工作上给他出了不少点子。。

张 也 在 长 沙 工 作 的 妻 子 也 很 快 被 安张 也 在 长 沙 工 作 的 妻 子 也 很 快 被 安

排 在 学 校 计 算 机 学 院 工 作排 在 学 校 计 算 机 学 院 工 作 。。如 今 已 是 化如 今 已 是 化

学 化 工 学 院 副 院 长 的 张 也 笑 称学 化 工 学 院 副 院 长 的 张 也 笑 称 ，，““ 把 那 些把 那 些

细 节 和 同 学 聊细 节 和 同 学 聊 ，，大 家 都 说 这 有 点 在 拉 仇大 家 都 说 这 有 点 在 拉 仇

恨了恨了。。””

我的实验室有多大我的实验室有多大

66 月下旬的一天月下旬的一天，，何卫民带着中青报何卫民带着中青报 ..
中 青 网 记 者 走 进 他 的 实 验 室中 青 网 记 者 走 进 他 的 实 验 室 ，，满 是 自 豪满 是 自 豪 。。

““差不多差不多 300300 平方米平方米，，仪器设备仪器设备，，物料储放物料储放，，

还有办公间还有办公间，，都很充足都很充足。。””

在 爱 思 唯 尔在 爱 思 唯 尔 （（ElsevierElsevier）） 正 式 发 布 的正 式 发 布 的

20212021““ 中 国 高 被 引 学 者中 国 高 被 引 学 者 ””（（Highly CitedHighly Cited
Chinese ResearchersChinese Researchers）） 榜 单 和 美 国 斯 坦 福榜 单 和 美 国 斯 坦 福

大 学 公 布 了 全 球 前大 学 公 布 了 全 球 前 22%% 顶 尖 科 学 家 榜 单顶 尖 科 学 家 榜 单

（（WorldWorld’’ s Tops Top 22% Scientists% Scientists）） 20212021 年 版年 版

本本，，南华大学化学化工学院何卫民教授均南华大学化学化工学院何卫民教授均

榜上有名榜上有名。。

何卫民深耕绿色化学领域已有何卫民深耕绿色化学领域已有 77 年年。。

20212021 年加入南华大学后年加入南华大学后，，何卫民团队何卫民团队

连 续 在 国 际 绿 色 化 学 领 域 顶 级 期 刊连 续 在 国 际 绿 色 化 学 领 域 顶 级 期 刊

《《Green ChemistryGreen Chemistry》》上发表研究论文上发表研究论文。。团队团队

在该杂志发表的第一个研究成果不仅被编在该杂志发表的第一个研究成果不仅被编

辑部推荐为封面论文辑部推荐为封面论文，，还被英国皇家化学还被英国皇家化学

会 全 文 报 道会 全 文 报 道 ，，论 文 还 连 续 两 次 入 选论 文 还 连 续 两 次 入 选 ESIESI
11‰热点论文‰热点论文。。

利用这次难得的封面论文机会利用这次难得的封面论文机会，，何卫民何卫民

选择了以南华大学的校门作为期刊封面选择了以南华大学的校门作为期刊封面。。

““它给你备好条件它给你备好条件，，让你专心做科研让你专心做科研，，

往前冲往前冲。。””谈起在南华大学的工作谈起在南华大学的工作，，何卫民何卫民

称称，，20212021 年年 22 月月 2828 日来校报到后的一个月日来校报到后的一个月

里里，，科研经费就到位科研经费就到位。。新实验室在当年新实验室在当年 88 月月

份交付使用份交付使用，，崭新的实验器材崭新的实验器材，，明亮的办公明亮的办公

室室、、会议室会议室 ............ 让他很受鼓舞让他很受鼓舞。。

目前目前，，何卫民团队有何卫民团队有 55 名博士后名博士后、、两名两名

老师老师、、55 名在读硕士名在读硕士、、11 名在读博士名在读博士。。他每天他每天

几乎都是忙到在晚上几乎都是忙到在晚上 1010 点半左右才离开点半左右才离开

实验室实验室。。

湖南长沙一所高校的海归博士向记者湖南长沙一所高校的海归博士向记者

陈述了青年科研人对实验室的陈述了青年科研人对实验室的““情怀情怀””。。他他

表示表示，，在高校和科研院所里在高校和科研院所里，，实验室并非青实验室并非青

年学者的标配年学者的标配，，而是稀缺的而是稀缺的。。一个独立的实一个独立的实

验室是一种学术身份认可的标志验室是一种学术身份认可的标志，，同时同时，，它它

也是一个工作平台也是一个工作平台，，意味着你有一个可靠意味着你有一个可靠

的科研环境的科研环境。。

毕磊认为毕磊认为，，高校实验室属于稀缺平台高校实验室属于稀缺平台

资源资源。。““在其他高校在其他高校，，能有个能有个 3030 平方米的独平方米的独

立实验室就很不错了立实验室就很不错了。。但南华大学一口答但南华大学一口答

应给我应给我 100100 平方米平方米。。””他说他说，，自己只需负责自己只需负责

实验室的设计实验室的设计，，装修装修、、添置设备等则由学校添置设备等则由学校

一手包办一手包办。。两三个月后两三个月后，，即可拎包入驻即可拎包入驻。。

已在南华大学公共卫生学院主持工作已在南华大学公共卫生学院主持工作

的杨飞对此深有感触的杨飞对此深有感触。。

作为有色金属之乡的湖南作为有色金属之乡的湖南，，重金属的重金属的

污染对人体影响为杨飞所关切污染对人体影响为杨飞所关切。。他需要一他需要一

台专业设备做分析台专业设备做分析。。来南华不久来南华不久，，他就获得他就获得

了这台期盼已久了这台期盼已久、、需要耗费巨资的需要耗费巨资的、、测量生测量生

物 样 本 的 重 金 属 含 量 的 仪 器物 样 本 的 重 金 属 含 量 的 仪 器（（ICPMICPM 仪仪

器器），），并且还是湖南省内第一台并且还是湖南省内第一台。。

杨 飞 颇 为 兴 奋 地 介 绍 学 校 配 给 自 己杨 飞 颇 为 兴 奋 地 介 绍 学 校 配 给 自 己

的的 200200 平 方 米 实 验 室平 方 米 实 验 室 ，， 其 中其 中 ，， 配 置 的 设配 置 的 设

备 价 值 就 有 七 八 百 万 元备 价 值 就 有 七 八 百 万 元 ，， 而 这 些 都 不 必而 这 些 都 不 必

从科研经费中开支从科研经费中开支。。““你在其他地方未必你在其他地方未必

能 担 纲 一 线能 担 纲 一 线 ，， 在 这 里 我 已 经 能 做 一 条 龙在 这 里 我 已 经 能 做 一 条 龙

的科研了的科研了。。””

博 士 毕 业 于 美 国 宾 夕 法 尼 亚 大 学博 士 毕 业 于 美 国 宾 夕 法 尼 亚 大 学 、、

曾 在 美 国 德 克 萨 斯 大 学 西 南 医 学 中 心 从曾 在 美 国 德 克 萨 斯 大 学 西 南 医 学 中 心 从

事 博 士 后 研 究 的 陈 志 明 教 授 也 感 受 了 同事 博 士 后 研 究 的 陈 志 明 教 授 也 感 受 了 同

样样““尊重尊重””。。

陈志明的研究需要一台特殊显微镜陈志明的研究需要一台特殊显微镜，，

需要做超级计算的计算机工作站需要做超级计算的计算机工作站。。报告打报告打

到 张 灼 华 校 长 那 里到 张 灼 华 校 长 那 里 ，，立 马 给 他 单 独 批 了立 马 给 他 单 独 批 了

400400 万元的设备经费万元的设备经费。。

除此之外除此之外，，陈志明的团队可以使用的陈志明的团队可以使用的

科研设备总计价值高达科研设备总计价值高达 20002000 多万元多万元。。““很很

宽松的一个环境了宽松的一个环境了。。你可以尽心地干活你可以尽心地干活。。””

近年来近年来，，陈志明在多个国际著名期刊发表陈志明在多个国际著名期刊发表

学术论文十余篇学术论文十余篇。。

南华大学人才办副主任章求才透露南华大学人才办副主任章求才透露，，

几年中几年中，，学校将语言文学学院整体迁至雨学校将语言文学学院整体迁至雨

母校区母校区，，腾出楼房建设科创楼腾出楼房建设科创楼，，为高层次人为高层次人

才增加了才增加了 22..2929 万平方米实验室空间万平方米实验室空间。。仅装仅装

修修，，每平方米就高达每平方米就高达 60006000--70007000 元元。。

让常到实验室加班的张也感动的是让常到实验室加班的张也感动的是，，

几 次 晚 上 加 班 时 看 到 党 委 书 记 高 山几 次 晚 上 加 班 时 看 到 党 委 书 记 高 山““ 巡巡

视视””、、走访走访，，询问工作条件是否称意询问工作条件是否称意、、有没有有没有

什么困难什么困难。。

然而然而，，对这一对这一““点赞点赞””，，高山却有不同的高山却有不同的

体 会体 会 ——— 之 前 因 为 一 个 实 验 室 的 建 设 拖— 之 前 因 为 一 个 实 验 室 的 建 设 拖

延延，，他们千辛万苦从西北某省引来的一位他们千辛万苦从西北某省引来的一位

青年专家险些青年专家险些““流失流失””。。

““那天恰好我请他吃饭聊天那天恰好我请他吃饭聊天，，就问问工就问问工

作状况作状况。。结果他犹豫一会儿才告诉我结果他犹豫一会儿才告诉我：：已经已经

准备走人准备走人，，因为实验室没有到位因为实验室没有到位，，工作没法工作没法

开展开展。。””高山说高山说。。大为震惊的高山现场决定大为震惊的高山现场决定：：

当天开工当天开工，，最快时间落实到位最快时间落实到位，，并亲自监督并亲自监督

进展进展。。

眼见高山书记雷厉风行眼见高山书记雷厉风行，，这位药学专这位药学专

家答应留任家答应留任。。一年后一年后，，他又推荐了自己的师他又推荐了自己的师

弟来南华大学任教弟来南华大学任教。。

据了解据了解，，不到三年时间不到三年时间，，该校引进和培该校引进和培

养高层次人才养高层次人才 8181 人人，，其中青年优秀人才增其中青年优秀人才增

加到加到 4141 人人。。该校具有博士学位教师从该校具有博士学位教师从 558558
人增长到人增长到 793793 人人。。20212021 年年，，南华大学成为湖南华大学成为湖

南首个获批南首个获批““国家创新引智国家创新引智‘‘111111’’计划计划””基基

地的省属高校地的省属高校。。

延伸的平台延伸的平台

有了良好的工作条件有了良好的工作条件，，““不用扬鞭自奋不用扬鞭自奋

蹄蹄””。。张灼华总结说张灼华总结说，，引育的高层次人才在引育的高层次人才在

人 才 项 目 申 报人 才 项 目 申 报、、科 研 立 项科 研 立 项、、高 水 平 论 文 发高 水 平 论 文 发

表表、、社会影响等方面成果初显社会影响等方面成果初显。。

但多名受访青年专家表示但多名受访青年专家表示，，““科研之途科研之途

宽松宽松””，，没有校方对成果的催促没有校方对成果的催促。。

今年今年 3535 岁的陈志明教授说岁的陈志明教授说，，校领导比校领导比

较懂科研规律较懂科研规律，，不会只盯着你的论文数量不会只盯着你的论文数量。。

““会给你适当的帮助会给你适当的帮助，，而不是鞭打快牛而不是鞭打快牛。。””

他的观察是他的观察是，，学校更侧重在行业老牌学校更侧重在行业老牌

的期刊上看青年学者的论述的期刊上看青年学者的论述，，评估其在这评估其在这

个领域里面的贡献和成长个领域里面的贡献和成长。。

更让他开心的是更让他开心的是，，很多年轻的老师都很多年轻的老师都

很愿意加入团队来一起做科研很愿意加入团队来一起做科研，，合作的氛合作的氛

围让人暖心围让人暖心。。

曾在沙特阿卜杜拉国王科技大学工作曾在沙特阿卜杜拉国王科技大学工作

多年的毕磊十分看重学校的平台作用多年的毕磊十分看重学校的平台作用。。虽虽

然在国外拿着超高的年薪然在国外拿着超高的年薪，，但毕磊并不满但毕磊并不满

意意。。““连一个烧杯都要到德国网购连一个烧杯都要到德国网购，，然后浪然后浪

费一个月费一个月。。””

他声称他声称，，自己最喜欢眼下这种责权利自己最喜欢眼下这种责权利

清晰的邀约清晰的邀约。。

已 入 选 美 国 斯 坦 福 大 学 发 布 的 全 球已 入 选 美 国 斯 坦 福 大 学 发 布 的 全 球

前前 22％ 顶 尖 科 学 家 榜 单 的 毕 磊％ 顶 尖 科 学 家 榜 单 的 毕 磊 ，， 沉 迷 在沉 迷 在

质 子 导 体 固 体 氧 化 物 燃 料 电 池 方 向 研 究质 子 导 体 固 体 氧 化 物 燃 料 电 池 方 向 研 究

中中 。。 他 期 望 在他 期 望 在 33 年 内 完 成 所 有 科 研 项年 内 完 成 所 有 科 研 项

目目 ，， 并 邀 请 师 弟 陶 泽 天并 邀 请 师 弟 陶 泽 天 、、 侯 杰 两 位 青 年侯 杰 两 位 青 年

专家来学校任职专家来学校任职。。

曾在日本原子能机构福岛废炉国际共曾在日本原子能机构福岛废炉国际共

同研究中心工作多年同研究中心工作多年、、致力于核化工及环致力于核化工及环

境放射化学领域研究的殷祥标境放射化学领域研究的殷祥标，，眼下为南眼下为南

华大学先进核燃料循环化工研究中心副主华大学先进核燃料循环化工研究中心副主

任任。。此前此前，，殷祥标已经收到南方某知名高校殷祥标已经收到南方某知名高校

的邀请的邀请。。打动他的是南华在核学科的地位打动他的是南华在核学科的地位

和学校的科研平台和学校的科研平台。。

““我们国家非常急需的一个学科方向我们国家非常急需的一个学科方向，，

就是乏燃料的后处理就是乏燃料的后处理。。””殷祥标透露殷祥标透露，，此前此前

法 国 曾 提 议 帮 国 内 建 设 乏 燃 料 的 处 理 中法 国 曾 提 议 帮 国 内 建 设 乏 燃 料 的 处 理 中

心心，，但投资以百亿元计但投资以百亿元计。。

此刻此刻，，当年母校的老师韦悦周教授已当年母校的老师韦悦周教授已

率领团队加盟南华大学率领团队加盟南华大学。。接受导师邀请后接受导师邀请后，，

他应邀加盟他应邀加盟。。目前团队的研究成果产出量目前团队的研究成果产出量

也非常的可观也非常的可观。。目前以南华为第一单位的目前以南华为第一单位的

高水平论文已经有十几篇了高水平论文已经有十几篇了，，力图把乏燃力图把乏燃

料处理变成国内的一个新兴产业料处理变成国内的一个新兴产业。。

如今如今，，在长沙和衡阳共有在长沙和衡阳共有 1818 家南华大家南华大

学附属医院学附属医院。。庞大的医疗平台庞大的医疗平台、、充足的实验充足的实验

样本和资源样本和资源，，也引起了青年学者的关注也引起了青年学者的关注。。

当下在南华大学附属南华医院从事研当下在南华大学附属南华医院从事研

究工作的程丹博士究工作的程丹博士，，与丈夫何隆薇一起来与丈夫何隆薇一起来

到了南华大学到了南华大学。。

今年今年 3333 岁的程丹从事荧光功能分子岁的程丹从事荧光功能分子

的构建及其在临床生物医学应用的构建及其在临床生物医学应用。。几年来几年来，，

她探索基于分子探针解决临床实际检验诊她探索基于分子探针解决临床实际检验诊

断及肿瘤精准切除难题断及肿瘤精准切除难题。。

““肿瘤手术切除病灶肿瘤手术切除病灶，，大多靠医生的经大多靠医生的经

验验。。我们研究的方法能让医生的手术刀准我们研究的方法能让医生的手术刀准

确找到标靶确找到标靶。。””程丹说程丹说，，在实验中获得的新在实验中获得的新

技术技术、、新方法新方法，，又能反哺临床又能反哺临床，，提高医疗水提高医疗水

平平。。这是她加盟的一个初衷这是她加盟的一个初衷。。

南华大学所在的衡阳是一个老工业城南华大学所在的衡阳是一个老工业城

市市，，在机械在机械、、电力电力、、有色金属采矿选矿冶炼有色金属采矿选矿冶炼、、

核工业等方面颇具实力核工业等方面颇具实力。。在被确定为在被确定为““国家国家

区域重点城市和省域副中心城市区域重点城市和省域副中心城市””后后，，衡阳衡阳

对人才的需求急剧上升对人才的需求急剧上升，，以期为经济社会以期为经济社会

发展提供硬核支撑和强大动能发展提供硬核支撑和强大动能。。

衡阳市委市政府负责人多次在出席相衡阳市委市政府负责人多次在出席相

关引才会议上表示关引才会议上表示，，物质待遇物质待遇、、激励奖励等激励奖励等

措施固然重要措施固然重要，，但对于人才而言但对于人才而言，，一个地方一个地方

能否提供与其知识结构能否提供与其知识结构、、能力素养相匹配能力素养相匹配

的事业平台的事业平台，，是否真正有是否真正有““用武之地用武之地””，，也是也是

关键因素关键因素。。

找准市校企三方的共同需求找准市校企三方的共同需求，，衡阳组衡阳组

织 驻 地 方 高 校 与 本 地 企 事 业 单 位 相 互 对织 驻 地 方 高 校 与 本 地 企 事 业 单 位 相 互 对

接接，，市校企共商联动市校企共商联动““靶向觅才靶向觅才 ””————33 所所

驻衡本科院校与驻衡本科院校与 125125 家本地企事业单位达家本地企事业单位达

成合作引才协议成合作引才协议。。市校企共建市校企共建———实行—实行““一一

人双岗人双岗””乃至乃至““一人多岗一人多岗””，，引进的高端人才引进的高端人才

既在高校承担科研教学任务既在高校承担科研教学任务，，又通过兼职又通过兼职、、

项目合作项目合作、、成果转化等方式在企业创新创成果转化等方式在企业创新创

业业，，为人才在理论讲台与实践平台为人才在理论讲台与实践平台、、教学课教学课

间与生产车间架起桥梁间与生产车间架起桥梁，，打通产学研合作打通产学研合作

““最后一公里最后一公里””。。

截 至截 至 20212021 年 年 底年 年 底 ，，湖 南 衡 阳 已 引 进湖 南 衡 阳 已 引 进

326326 名博士名博士，，在科技研发在科技研发、、技术攻关技术攻关、、成果成果

转化等领域为产业发展蓄势赋能转化等领域为产业发展蓄势赋能，，荣获荣获 8686
项国省奖项项国省奖项 ，，申报申报 168168 个省级以上基金课个省级以上基金课

题题，，攻克攻克 3535 个个““卡脖子卡脖子””技术难题技术难题，，取得取得 3636
项发明专利项发明专利。。

而其中而其中，，南华大学与衡阳市共同推出南华大学与衡阳市共同推出

了了““UPUP””模式模式（（University&ParkUniversity&Park），），由高校和由高校和

园区合力引进高层次人才园区合力引进高层次人才、、科创团队科创团队。。通过通过

““UPUP 模式模式””引进的高层次人才及科创团队引进的高层次人才及科创团队，，

既是科学家既是科学家，，又是创业家又是创业家，，能将自己的才能能将自己的才能

发挥到极致发挥到极致。。

此外此外，，南华大学与衡阳市人民政府签南华大学与衡阳市人民政府签

订 共 建 大 湘 南 区 域 医 疗 中 心 战 略 合 作 协订 共 建 大 湘 南 区 域 医 疗 中 心 战 略 合 作 协

议议，，与在衡企业中核环保与在衡企业中核环保、、湖南核工业宏华湖南核工业宏华

机械有限公司机械有限公司、、中核二七二中核二七二、、镭目科技镭目科技、、特特

变电工等企业签订产学研合作协议变电工等企业签订产学研合作协议，，以人以人

才 链 支 撑 产 业 链才 链 支 撑 产 业 链 ，，推 动 产 生推 动 产 生““ 引 育 一 个 人引 育 一 个 人

才才，，集聚一个团队集聚一个团队，，培育一个企业培育一个企业，，带动一带动一

个产业个产业””。。

不少青年人才有了施展才华的产教融不少青年人才有了施展才华的产教融

合契机合契机：：何卫民教授将新技术与市内两家何卫民教授将新技术与市内两家

企业合作企业合作，，让其产品品质有了质的飞跃让其产品品质有了质的飞跃。。而而

铀尾矿库退役治理团队研发成果成功应用铀尾矿库退役治理团队研发成果成功应用

于中核于中核 272272 铀业公司铀业公司，，有效防范和化解重有效防范和化解重

大生态环境风险大生态环境风险。。

据悉据悉，，在今年在今年 55 月召开的南华大学第月召开的南华大学第

四次党代会上四次党代会上，，提出人才强校战略绝不动提出人才强校战略绝不动

摇摇：：今后五年的目标是国家级人才今后五年的目标是国家级人才 3535 个个，，

高层次人才高层次人才 260260 人人；；师资里博士占比要达师资里博士占比要达

到到 7070%%。。与目前相比与目前相比，，这相当于翻了一倍这相当于翻了一倍。。

高山表示高山表示，，目前看学校的科研实力有目前看学校的科研实力有

了明显提升了明显提升。。但发展是但发展是““一块砖一块砖垒起一块砖一块砖垒起

来的来的。。””如何给人才更广阔空间更有效如何给人才更广阔空间更有效的激的激

励励，，让引进的数十名青年高层次人才逐渐让引进的数十名青年高层次人才逐渐

成为学术大咖成为学术大咖，，为学校科研和高水平高校为学校科研和高水平高校

建设建设，，打造坚实的增长极打造坚实的增长极，，仍是校方琢磨仍是校方琢磨

的重点事宜的重点事宜。。

一个三线城市地方高校的人才建设探索

青年学者需要怎样的成长空间

陈志明教授 （左一） 在指导学生做实验。 南华大学供图 何卫民教授 （左一） 在给团队成员讲解课题。 南华大学供图

南华大学衡阳医学院王福俤教授与他的青年团队成员在校园里讨论课题。 南华大学供图


